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VERBALE INCONTRO DEL   6 giugno 2023 – ore 14,30 Villa Smeraldi 

CONVOCAZIONE DEI MEMBRI DEL DIRETTIVO 

PRESENTI: Stefano Grassi (Il Saltopiano), Valeria Marchesini (Oltre la siepe), Beatrice 
Pizzi (Gruppo della Stadura) ed Elisa Biondi (Istituzione Villa Smeraldi), Bruno Di Iorio 
(Pedalalenta), oltre Claudio Paltrinieri (ANPI - SGdP). 

Presente inoltre: Stefano Gottardi (Unione Reno Galliera). 

ASSENTI: Vincenzo Tugnoli (CPGEV), Andrea Morisi (Sustenia). 

 Ordine del Giorno: 

1) Confronto e verifica con la Unione Reno Galliera sullo stato di accertamento, 
impegno ed entità del contributo finanziario regionale a supporto della 
programmazione della attività annuale 2023 dell’osservatorio locale del 
Paesaggio della Unione Reno Galliera (Accordo ex art. 15 L. 241/90 tra 
Regione ed Unione Reno Galliera, per ricevere il contributo finanziario 
regionale di € 9.000).  

2) Accertamento dell’importo finanziario realmente disponibile per l’attività 
dell’Osservatorio Locale; 

3) Rimodulazione in riduzione del programma in ragione della entità delle risorse 
e del tempo rimasto, tenuto conto che il programma dovrà essere concluso 
entro il 30 novembre 2023, salvo proroghe da chiedere ed ottenere dalla 
Regione.   
                                       ---------------------------------- 

Claudio Paltrinieri: la convocazione è stata limitata al direttivo, poiché si debbono 
affrontare decisioni di tipo amministrativo, in relazione all’accertamento della reale 
disponibilità delle risorse regionali utilizzabili per le attività dell’Osservatorio locale. 
Oltre ai membri del direttivo, è presente il Dott. Stefano Gottardi del Settore cultura 
l’Unione, che si occuperà da ora in poi dell’Osservatorio L. per gli aspetti 
amministrativi ed organizzativi, del coordinamento o finanziamento regionale, i cui 
tempi di perfezionamento si sono dilatati a tutt’oggi per problemi essenzialmente 
amministrativi. Ancora questa situazione non è ben delineata, anche se, grazie 
all’Intervento di Stefano Gottardi e, a seguito recenti comunicazioni della regione, si 
può ritenere che le attività dell’Osservatorio locale, rapportandosi con l’Ing. Peritore 
del Settore Territorio, possano riprendere, contando anche sui finanziamenti 
regionali. Risulta che siano stati accertati € 3.000 relativi alla attività 2022, a fronte 
della rendicontazione di impiego di personale della Unione, e parrebbe che anche 
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queste risorse siano impiegabili dall’Osservatorio Locale per le sue attività. 
Complessivamente quindi, l’U. R-G disporrebbe di un finanziamento di € 9.000, per 
le attività 2023 dell’O.L., pari al totale del contributo finanziario che la Regione E.R. 
ha stanziato sugli anni 2022 e 2023.  Tale impegno sarà utilizzabile immediatamente, 
previa acquisizione di preventivi di spesa, da parte delle associazioni facenti parte 
dell’Osservatorio, e successiva ostensione agli uffici della Unione R-G e loro avvallo 
preventivo. 

Gottardi: spiega che le imputazioni a bilancio del 2023, di € 6000, saranno spendibili 
a fronte di impegni di spesa unicamente per prestazioni di servizio e non per 
contributi alle associazioni, stante la allocazione nella parte di bilancio dedicato al 
territorio (Ing. Peritore).  Qualora questo impegno rientrasse nel settore Cultura, 
sarebbero possibili anche erogazioni alle associazioni, ma al momento non è 
praticabile questa opzione.   I pagamenti potranno essere effettuati solo a fronte di 
fatture da parte di società e professionisti ed esperti, ma solo con la modalità della 
fatturazione elettronica (N.B. Precisazione con mail successiva all’incontro da 
parte del Dott. Stefano Gottardi). 

ATTIVITA’ ATTUALMENTE IN PROGRAMMAZIONE 

1- OLTRE LA SIEPE + MUSEO CIVILTA’ CONTADINA + GRUPPO DELLA STADURA: 
propongono varie iniziative aventi come tema ispiratore 'I MACERI IERI E OGGI' e 
che includono una mostra fotografica, un convegno con visita guidata alla 
mostra, una rievocazione della scavezzatura della canapa ed una pedalata alla 
scoperta dei maceri presenti nel territorio; 

A seguito di verifica dei progetti di iniziativa facenti parte del programma, al 
momento si potrà procedere con la seguente iniziativa, proposta congiuntamente 
dalle Associazioni Giardini oltre la Siepe, Museo della Civiltà Contadina Bentivoglio e 
Gruppo della Stadura. La iniziativa principale sarà finanziata direttamente dalla 
R.E.R. attraverso la L. R. 18/2000, ma per le altre iniziative aggiuntive, che 
coinvolgono la Associazione- Oltre la siepe-, si prevede una spesa aggiuntiva di € 
700, tramite l’Osservatorio, per gestire il noleggio delle biciclette necessarie peri il 
sopraluogo ai maceri.  Tale fattura potrebbe essere prodotta dalla cooperativa 
Anima.  

2- IL SALTOPIANO E PEDALALENTA: individuazione e tracciamento di un 
percorso ciclabile e pedonale (mobilità lenta) che unisca i percorsi ciclabili 
esistenti ed in via di completamento sul territorio (Ciclovie del Reno e del 
Navile) passando per i punti che ne hanno segnato la storia e caratterizzato 
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la geomorfologia antica ed attuale, avendo come punti di partenza e/o 
arrivo le località di Bisana, in Comune di Galliera/Pieve di Cento, sulla 
ciclovia del Reno, ed i resti del Molino di Cà Gioiosa nei pressi di Ponticelli, 
sulla ciclovia del Navile.  

Per quanto riguarda questo progetto, relativo alla individuazione di percorsi ciclabili 
e relativa segnaletica tabellare che colleghino  le due ciclabili territoriali ed i punti 
più interessanti del territorio della Unione, , dopo una prolungata discussione sugli 
aspetti progettuali, si decide di dare mandato a Bruno Di Iorio, di Pedalalenta, di 
produrre una ipotesi di tracciato corredato, da inviare a Grassi e Paltrinieri, e che 
sarebbe poi stato esaminato, verificato e condiviso nel corso di un successivo 
incontro il giorno 13 giugno a Villa Smeraldi.  Solo a seguito di questa condivisione 
sarà possibile formulare una ipotesi di tracciato con relativi costi. In attesa di 
ulteriori precisazioni sulla entità del finanziamento, e vista la assenza di alcune 
associazioni proponenti, non si è ritenuto opportuno affrontare altre parti del 
programma ed ipotizzarne le relative spese.  

In conclusione dell’incontro, Elisa Biondi informa i componenti la direzione 
dell’Osservatorio che si sta progettando un nuovo edifico per ospitale la Locanda di 
Villa Smeraldi,  nell’area non vincolata prossima al Parco della Villa e, di 
conseguenza, si renderà disponibile la palazzina attualmente utilizzata come locanda 
che, ripulita delle superfetazioni e ristrutturata, potrebbe essere la sede 
dell’Osservatorio Locale del Paesaggio e costituire un hub per descrivere e proporre 
i luoghi simbolici ed interessanti del territorio dell’Unione, nonché costituire il luogo 
di partenza per la sua fruizione turistica. Infine, qui potrebbero essere organizzate 
mostre, esposte documentazioni di luoghi e di progetti dell’Osservatorio, ed infine 
un parcheggio bici, con annessa officina e noleggio.  

Il Direttivo esprime interesse per un confronto con i progettisti, dando seguito alla 
idea lanciata nel workshop, Paesaggio Domani, da parte della dirigente della Città 
Metropolitana, di individuare questo edificio come sede dell’Osservatorio e questo 
progetto come una occasione per una progettazione partecipata con la Città 
Metropolitana di Bologna.  

L’ incontro è terminato alle ore 16,30 circa ed il verbale conclusivo è stato inviato ai 
membri dell’Osservatorio, previa condivisione coi presenti all’incontro. 

Il Direttore: Claudio Paltrinieri  

San Marino di Bentivoglio, 6 giugno 2023 


